



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO XIII

Cara Patria, Carior Libertas!

Núm. 259

FRAY GERUNDIO

QUITO, 26 DE SEPTIEMBRE DE 1910.

¡¡A LA MAGDALENA!!

Ya me había recogido, yo, *Fray Gerundio*, muy temprano a mi celda, cuando sentí fuertes golpes al portón del convento y escuché grandes voces que llamaban a mi lego, y le decían:

—Abra usted las puertas que queremos hablar con *Fray Gerundio*.

—Señores, no se puede: son las siete de la noche, y mi amo necesita descansar, que estos días ha estado algo maluco en su salud.

—Abre, lego, te decimos: un *ratico* no más, que el dato es urgente.

—Les digo que ahora no puedo: voy con mañana con la *albita*, y mi amo tendrá mucho gusto en recibirles.

—Abre, lego, ó el diablo te carga.

—¡Son, acaso, vuestras mercedes *garruleros*, para que se expresen con tanta grosería?

—Abre, lego; mira que todos somos gente de paz.

En esto el inocente lego abre apenas el portón para conocer a quienes tantos deseos manifestaban por entrar, y ¡cataplum! le zegan tal empellón al pobrecito que lo avientan lejos patas arriba, y entran en tropel hasta mi celda, gritando: ¡*Fray Gerundio!* *Fray Gerundio!* arriba, vamos a la Magdalena.

—¡A la Magdalena, yo! Y ¿estas horas! Por Dios, hermanos, no sean calaveras: déjenme tranquilo, que la *Magdalena* no está para *tafelanes*. Estoy con un humor

—Por la misma razón hemos venido aquí a llevarle: en, *fraile* perezoso, ¿eh?

—Pero, hermanos si además de no tener humor, tengo que escribir . . . y, sobre todo, ¡no ven ustedes esas hileras de celadores, desplegados en són de combate, precisamente hasta la Magdalena?

—¿Y qué significa todo este aparato bélico?

—¿Qué ha de significar? que su alteza real ha ido a ese pueblo a no sé

qué visita.

—¿Y qué tiene que ver la visita con esta fuerza armada?

—¿Qué inocentes son ustedes! El señor *Alfaro* ha vuelto a la *andada*: descubierta en la farsa internacional, para salir con la suya y llevar a feliz término sus planes, necesita, no sólo tocar la *comañillita* de la *revolución*, sino también hacer sonar la *matraca* vieja del *asesinato*. Ahora dice el señor que, dique, lo van a matar.

—¿Pero quiénes son los ¡ó no les llamaremos! que van a cometer semejante ¡ateísmo!

—Nadie: patrón a *diela* *fusión*. Estoy seguro que ni *Roberto Andrade*, con ser quién es, tendría estómago para descargar su *Lafuacheux*. Su excelencia debe estar convencido de que *magistrado* como él son *inmunes*: ¡a vida, para conservadores y liberales, es sagrada, y que sólo toca a la *Justicia* disponer de ella. He ahí, señores, lo que significa esta fuerza armada

—Por lo mismo, queremos llevarlo a usted a la *Magdalena*, porque allí encontrará materia para sus *capilladas*. Ayer no más ha hablado, de orden *suprema*, en ese pueblo una formidable *requisición* de *pollos*.

—¿Y para qué se ha recogido tanto *pollo*?

—Eso . . . no se puede decir en público, señor.

—Aunque sigan allí recogiendo *pollos*, ustedes me perdonarán que yo no pueda acompañarles a la *Magdalena*.

—Pues, entonces, tampoco nosotros podemos movernos de su celda.

—Muy bien dicho, caballeros: tendrá el gusto de disfrutar unos momentos de tan amable compañía. Dignense sentarse, y venga una manito de *gárrula* *parla*

—Nosotros no queremos *parlar*, lo que queremos —ya que su reverencia nos detiene— es *cecharle* un cantito. Y antes de nada, a ver una *vihuela*.

—¡Una *vihuela*! Santo Dios! Santo Fuerte! Santo Inmortal! En la celda de un pobre *fraile* no hay *osos* *trastajos*, vayan ustedes a *consoguir*la

en las *cámaras*

Ni me dejaron *concluir* la frase los muy tunantes, cuando uno de ellos, el más listo, hecho un *cochete*, voló a la *vecindad*, y a poco vino al modo de una gran *vihuela*, *españ* *la* *legitima*.

—¿Y para qué trae usted ese *muérganol*?

—Toma! Para echarlo a su reverencia un *cantejo*.

Y sin decir ni media palabra más *resgó* la *guitarra* el *chulo*, y empezó a cantar a todo viento:

Ladrones! los *alfaristas*
adrede *flagen* *camorra*,
para robar a sus *anchas*
inventando . . . *la de Porra*.

—Hombre: esos versos me huelen a *Meducción*. Cuidado, que si los oye *Peralta*,

—Sí, sí, sí: nuestro *Canciller* de *Relajaciones Exteriores*

Peralta siempre *ladino*,
y astuto como una *zorra*,
llama al uno, coge al otro,
y les canta . . . *la de Porra*.

—Hombre: no prosiga usted; no vaya a oírle algún *sabueso*, de aquellos que están ahí parados en la esquina. Más bien, dígame usted: ¿cuándo llega acá el Exmo. Sr. Dr. *Alejandro Cárdenas* para irle a encontrar?

—¿Nuestro *Ministro Plenipotenciario* en la *Argentina*? ¡Ah! Eh! Oh!

El *ministro* *maravilla*,
diplomático *corra*,
cayó con *la de Noguera*,
y ahora cue con . . . *la de Porra*.

—Le digo que no prosiga en la tonada. Déjese de versos, y dígame: ¿cuándo llega el Sr. Dr. *Leopoldo Píno*?

—¿Nuestro *Ministro Plenipotenciario* en *Méjico*? ¡Ah! ¡Eh! ¡Oh!

Píno, también *Píno*,
queriendo *viajar* de *gorra*,
se *hizo* el *patriota*, y a *Méjico*
se *marchó* con . . . *la de Porra*.

¡*Caray!* ya se rompió la *prima* . . .
—Me alegro mucho. Ahora sí, señores, *retírase* que mi amo necesita descansar, que estos días no anda muy bueno y ha dormido poco. Ya han *parlado*, ya han *cantado*, abo-

ra vayan saliendo. Buenas noches, hermanos.

EL NIHILISMO EN EL ECUADOR

(Artículo de fondo. color oscuro)

Hace 31 años, en 1879 que el escritor liberal Sr. D. Federico Proaño publicó con este título, en su célebre *Times*, en Panamá, cuando en nuestra república gobernaba el general Veintimilla, el artículo que en seguida insertamos con sólo la variante de suprimir una que otra frasecilla contra dicho difunto ex-magistrado.

Si Proaño, Montalvo, Moncayo y demás escritores radicales vivieran en la época actual, ¿qué de flechas no hubieran disparado al señor Alfaro, en vista del porte despótico que este mandarin observa en el Poder?

¡Cuántos *Times*, cuántas *Catilinarias* no habrían salido de sus plumas! Si de Veintimilla, que no se le parece á Alfaro ni en la esencia, presencia ni potencia, dijeron lo que dijeron, ¿qué no dirían del corazón de *malbre*, del patriota, del valeroso don Eloy?

He aquí el artículo:

«Asunto es este que hay que aceptarlo sin dimes ni diretes, por más inverosímil que parezca.

El Ecuador es la Rusia de América Meridional.

Loado sea Dios! nos tocó á nosotros cargar con el mochuelo, y sin caer en la cuenta ser gobernados por la famosa dinastía de los Romanoff.

Hemos dicho que el Ecuador es la Rusia de América del Sur, y no hay para qué poner el dedo en la llaga, y demostrar que tiene *czares*, siquiera de cartón y de masapan, que le llevan al retortero con sus *ukases* y soberana voluntad.

Bástenos saber que el *nihilismo*, como en Rusia, ha echado raíces en el suelo del Ecuador.

Pero no hay que darle vueltas, con esto y con todo, nuestro *nihilismo* tiene la ventaja de conformarse más con el significado genuino de la palabra.

Nihil quiere decir nada; esto lo saben al pespunte hasta los sacristanes de amén y los clérigos de misa y olla que mascullan latín.

En consecuencia, los *nihilistas* ecuatorianos son hombres de agua y lana, unos bolonios que, en punto á patriotismo, ni atan ni trasquilan; unos moros al agua que no sirven ni para Dios ni el diablo; unos almas de cántaro que simbolizan la carencia de todo, en una palabra, son *nadistas*, voz que si no reconoce la Academia, está hecha á remata martillo para calificar á estos bodoques de nuestra tierra dichosísima.

Y para que no se crea que hablamos á roso y belloso, veamos ligeramente lo que quieren los unos y hacen los otros.

Los *nihilistas* rusos trabajan por restablecer en el imperio la república ba-

sada en el sufragio universal: los *nihilistas* del Ecuador bajan la cabeza y traigan saliva ante un sólo hombre y se convienen en que no deben llevar los votos á las urnas electorales sino los legionarios del Poder.

Los *nihilistas* rusos intentan dar en tierra con el predominio de los aventureros enriquecidos por el latrocinio: los *nihilistas* ecuatorianos se maman el dedo y se quedan pegados á la pared en presencia de las confiscaciones y negocios de más de cuatro que entran por las puertas del erario, como Pedro por su casa; que atan los perros con longanizas y están echando la casa ajena por la ventana.

Los *nihilistas* rusos se esfuerzan por abolir el pauperismo, y tocan hasta en extremos y se declaran por su antiguo régimen comunístico; á los *nihilistas* del Ecuador no se les da un ardite que los pueblos se queden como el gallo de Moron, al paso que sus dominadores ponen una pica en Flandes y envían cuantiosos fondos á Londres.

Los *nihilistas* de Rusia, inspirándose en sus tradiciones eslavas, luchan por la libertad y desafían al gran poder, que ni con las cadenas, ni los trabajos forzados en Siberia ni la muerte, ha hecho cejar á los discípulos de Jurgamill y de Herten; los *nihilistas* del Ecuador, especie de momias egipcias, yacen indolentemente postrados, durmiendo el sueño de la ignorancia y de la abyección, sin parar mientes en las libertades públicas conculcadas por un soldado, y qué soldado!

Mientras el Czar de Rusia vive constantemente aterrado en su corte de San Petersburgo, el czar falsificado del Ecuador vive en Quito muy satisfecho de su *popularidad*, tendido á la bartola. adulado por sus gentiles homes y en amor y compañía de sus enunucos.

Pero todo esto sería tortas y pan pintado si acaso fuera lo único que hiciera. usa y abusa de las facultades extraordinarias que tiene hasta el día de hoy desde que se levantó con el santo y la limosna.

Destierra á los patriotas y escritores bien intencionados.

Encadena á los ciudadanos de más valía y honradez.

Encarcela á los que no le saludan en la calle.

Confisca los bienes de los particulares.

Rebaja á la mitad el sueldo miserable de los maestros de escuela y se aumenta al doble el suyo.

Entra á la parte en todos los buenos negocios que celebran con el Gobierno. Ataca á la independencia y soberanía de la Nación en guarda de sus intereses.

Todo esto y mucho más que dejamos en la carpeta, porque no queremos salir de quicio ni perder nuestro buen humor, todo esto, decimos, es mirado con indiferencia y como la cosa más natural del mundo por los sectarios del *nihilismo* ecuatoriano, para quienes eche Ud. por arriba ó eche Ud. para abajo, lo mismo da que gobierne la República un tigre con casaca de diplo-

mático como un animal de galones y charreteras.

Queremos la paz, dicen, y la aceptar cualquiera que ella sea.

Pero; conocemos las uvas de nuestro majuelo y sabemos por qué nuestros *nihilistas* andan de frailes misioneros, predicando la paz de Dios.

Buscan la paz para concertarse en espías y delatores oficiales; paz para envilecer al pueblo y especular con su ignorancia y falta de bríos; paz para conservar el destino que da para pelear; paz para introducir por la aduana fardos de zaraza, como cuñetes de manteca; paz para celebrar con grandes regocijos y escandalosas orgias el aniversario de algún desastre público, como el del 8 de Setiembre [ó el 5 de Junio]; paz para todo lo inícuo y lo ruin, para todo lo que condenan la razón y la moral.

El *virus* de semejante doctrina *nihilista* se ha mezclado con la sangre ecuatoriana.

Los malladados frutos de esta mezcla son nuestra eterna vergüenza ante la América y el mundo.

INTERNACIONALES

En "La Prensa" de Buenos Aires, vemos en un telegrama, que las Potencias mediadoras han notificado al gobierno ecuatoriano que: "le obligarán á aceptar lo que ellas determinen, en el arreglo con el Perú."

Si esto es cierto, ya puede don Eloy decirnos otra vez desde los balcones de su casa: ¡Estamos triunfantes en el campo de la diplomacia!

CARTAS

Guaranda, 18 de Setiembre de 1910.

Sr. Redactor de "Fray Gerundio"

Quito.

Mi muy apreciado amigo:

Para comprobar lo que dije á Ud. en mi carta anterior, acerca del número muy limitado de celadores que aquí forman la Policía, y que, por consiguiente, no alcanzan á hacer el servicio debido, acaba de perpetrarse un robo en el centro de la misma ciudad. Es el caso que el Sr. Dr. José Miguel del Pozo R. y su Sra. esposa veraneaban, como de costumbre, en el campo, en una Quinta, á pocas cuadras del lugar; y mientras la familia del Dr. Pozo R. gozaba de las delicias del campo, los *cacos*, como si dijéramos los *amigos de la causa*, penetran á la casa, falsean candados, rompen puertas y cargan con cuanto quisieron: servicio de mesa, cucharas, platos, cubiertos de plata, máquina de coser y otros útiles más, cuya enumeración sería larga. Este robo asciende á mil sueres, por lo menos.

Y el Intendente ¿qué ha hecho, me dirá Usted? ha desplegado la actividad asombrosa que para otros asuntos desplega?

¡Quí! su alteza serenísima, ahí se deja estar en su poltrona, contento con agarrar, á dos manos, el sueldo.

Este crimen, como todos los demás que se cometen en la República, ahí quedará sin el condigno castigo, sobre todo si los autores son de la *partida*,

es decir amigos de D. Eloy, entonces vendrán ascensos y cruces en lugar de penas, recompensas y premios en vez de cárcel.

Y.....tableau!

El otro día hubo una reunión de amigos en la hacienda Vinchoa, y á ella fue, no sé si invitado ó de gorra él exgoberna or don Victor. Desde que entró, amostazóse toda la concurrencia. Parece que D. Victor lo notó al momento, y.....se puso un toro bravo: hufó fuertemente, levantó el polvo con las traseras, echó espumarajos por la boca, cerró los luminare y embistió al primero que tuvo al frente. Entonces salieron al redondel varios capeadores, y cuando una *espada* iba á darle la estocada mortal, muchas personas se interpusieron, y.....el toro sopló de coraje, agachó la cerviz y amainó humildemente. En esto cerró la noche, y terminó el *Pine*, que, sin aquel incidente, habria sido de lo más agradable.

Para el sábado, día de Nuestra Señora de las Mercedes, se anuncia un banquete que se le ofrecerá al gobernador Sr. Riofrío.

Pormenores le comunicaré en la siguiente, aunque sea volviéndome el aparato Marconi, ó sea del *Telégrafo sin hilos*.

Au revoir, suyo.

El Corresponsal.

Impunidad del robo.—Las señoras de la Beneficencia.—El Ilmo. Sr. Pérez Quiñones.—Su ministerio en Otavalo y Cayambe.

Otavalo, Setiembre 20 de 1910

Sr. Director del "Fray Gerundio"

Quito.

Mi recordado amigo:

No quiero hablarle ahora de las desgracias de la Patria; no entroogeré acerca de la exhausta hacienda lacustre y de los hurtos y repartos de que tan á menudo informa Ud., ni me asombraré de que habrán algunos de esta estofa haya caído del 95 á esta hora en manos de la justicia, por más que se aparten pijos de celo por ello y se haya pública y solemnemente denunciado á los estafadores y aun censurándoles en las mismas cámaras legislativas. ¿Ni por qué me ha de coger de nuevo el que una legislatura de estos tiempos, compuesta, en su mayor parte, por patanes en su honor y sin conciencia, abofeteó á la justicia en la persona de las señoras de la Beneficencia! Tampoco diré una palabra acerca del caudor de estas respetables matronas, que creyeron de buen fe en el jefe de la masonería canutoriana. Lo pasaré todo por alto, y voy solamente á relatarle los beneficios derramados en esta sección de la Diócesis por el Ilmo. Sr. Pérez Quiñones.

Honorísima y por todos aspectos bienhechora ha resultado la visita de nuestro Prelado. Fue recibido al algarabón de las campañas y con el a borozo de diez mil corazones, y en la siguiente mañana condujose el tiempo matriz en pública y solemne procesión ritual, jamás presenciada por nuestros mayores.

Tod., desde el paternal saludo, ha rebosado en bendiciones para su querido Otavalo, para el vergel en que se deslizaron felices los días de su infancia. Deja el ilustre médico restañadas todas las heridas de nuestro cuerpo social; y para curar eficazmente una de ellas, que ya sangaba en nuestra muy inculta juventud, se ha

digado con su musical y arrebatadora elocuencia, ofrecernos como único remedio á Jesucristo, el director y maestro del amor, el regulador de los afectos y el salvador de la juventud y de las sociedades. Los frutos de inmediata regeneración social han sido un gran número de confesiones y comuniones, y quedan para lo porvenir sentadas las bases de una completa reforma moral.

Se habla Otavalo profundamente agradecido á tan celoso y benéfico Prelado, y con la paz y el honor añanzados dentro de su corazón y sus hogares.

Los niños del Sr. Dr. Pedro Alarcón y una del Sr. D. Carlos Uvidia pronunciaron sendos discursos en el adventimiento y en la despedida del Ilmo. Señor; y en todos campearon la gratitud y la elevación de sentimientos de Otavalo, así como la serenidad y las relevantes dotes oratorias de las niñas.

Quedan fortalecidos por la gracia del Espíritu Santo un considerable número de niños en las parroquias de Otavalo; é igual favor han merecido al rededor de 5,000 niñas en Cayambe; deuda que el agradecido Prelado se había impuesto para satisfacerla en esta ocasión por el espléndido recibimiento que aquel pueblo culto y de veras católico le hizo cuando el recién consagrado Obispo pasaba por allí á su Diócesis de Ibarra. Nobleza obliga: el Ilmo. Sr. Pérez Quiñones ha administrado confirmaciones allí hasta el punto de presentarse á la puerta del templo á interrogar bondadoso y festivo al pueblo: "¿Ya no hay más? ¿si uno solo ¿hemos sgotado la materia".....?

¿Qué amable es el Obispo de Ibarra! podemos decir nosotros como hablando del santo Obispo de Sales solía exclamar San Carlos Borromeo: y siñóiremos con él: "y ¡qué bueno habrá sido nuestro Señor Jesucristo!" Así los santos y nuestros obispos nos permiten, por natural asociación de ideas, evocar y bendecir al amoroso Salvador.

¡Gloria á la Diócesis de Imbabura en su dignísimo jefe espíritu!

El Corresponsal.

LO QUE SE DICE Y LO QUE SE PIENSA

Se dice que el honorable don Abelardo Posso, á quien la barra del Congreso ha bautizado con el gracioso apodo de *traga curus*, hará en breve una moción de fuste y muste, pidiendo que, además de la Ley de impuestos que dictó el Congreso más *extraordinario* de cuantos ha tenido esta infeliz república, formule otra ley que sea *non plus* de las finanzas africanas; pues, dice Posso, que con una sola ley, como la de impuestos, no está satisfecha la insaciable voracidad de este omófago de los tiempos modernos que se llama afarismo.

Se dice que el general don Manuel Antonio Franco arribará presto á esta ciudad. ¡Viva! viva Vizar!

Se dice que el único diario, entre los senatos, que no ha protestado por las soeces injurias de dos diputados contra las damas quiteñas, es el diario extranjero "El Ecuador"; y que los de reprobar tales injurias, reprodujo en sus columnas el villano discurso de uno de esos *licargos* oficiales. Con este motivo, las damas de Quito, hidas por este inexcusable procedimiento, han establecido el *boycoteo* de "El Ecuador".

Se dice que varios liberales disidentes apoyarán la candidatura oficial del Dr. Martínez Aguirre, si ella resulta verdadera.....

Se dice que el pueblo de Quito ha bautizado al *timbre patriótico*, con el significativo nombre de *timbre ladrón*.

Se dice que el rancho que se le da á cierta artillería, es de lo peor.

Tras *cuernos, palos*.
Tras un mal trato, un mal rancho.
Para tales gangas, mi jor será que se la disuelva.

Pero, ¿qué se va á disolver á esa *unidad* militar cuando ella significa la *pluralidad* para algunos bolalillos?

Se dice que el señor Alfaro para dejar expedito al candidato doctor Martínez Aguirre, lo enviará oportunamente á que reemplace á don Genaro Larrea.

Se dice que el señor ministro Dillon ha ofrecido presentar, á última hora, á las cámaras un proyecto acerca de la Ley de aguardientes.

Es probable que su señoría lleve á feliz término su *idea*, el 12 del mes en curso, es decir el día en que los *padres conscriptos* clausuren sus sesiones.

No dejó de tener su *malicia*, y sobre todo su convenciencia para el señor ministro, este proyecto en embrión.

A su señoría, dado el interés que tiene en el ramo de aguardientes, no le conviene que en la Legislatura se discutan, y menos se apuñen, ciertas reformas que varios agricultores que especulan en esa industria, han pedido justamente; por ejemplo, la reforma aquella en que se pide que se prohiba lo que en el vocabulario del ramo, se llama *acaparamiento*.

El señor Dillon, al proceder así, da ineluctables pruebas de que quiere llevar el *negocio* hasta el último extremo.

Esto se llama saber multiplicar *quebrados* hasta sacarlos *enteros*, mediante hábiles operaciones aritméticas, ó mejor dicho *financieras*.

No hay duda que los ministros de Hacienda del afarismo saben *parareo* en el puesto que desempeñan.

Se dice que otro de los aspirantes á la candidatura oficial, es el general Montero.

¿Y por qué no!
Este sí que sería reemplazo.....

LO QUE ES LA AMISTAD DE UNCLE SAM

(Fragmentos de un libro contemporáneo)

"Nunca he leído, sin indignarme, el aparatoso discurso con que Eliú, el más mozo de los acusadores del santo Job, á vuelta de elogios desemeñales prodigados á su propio saber, prudencia, elocuencia y religión, trató de ignorante y de impio al pacientísimo Patriarca de la Idumea.

A Eliú comparo yo la República padante y pendencera (Estados Unidos) que se formó ayer y hoy nos viene hablando recio en boca de un estulo de bravucón, tratándonos á España, *so color de amistad*, mucho peor que Eliú al pacientísimo justo.

La amistad de los Estados Unidos es tan rara y peregrina que no tiene ejemplo en los anales del mundo. España soporta como un Job forzado, sus bárbaras exigencias, sus asquerosos insultos, sus provocaciones miserables, sus auxilios á los forajidos de la manigua. No hay Eliú que la iguale, ni pueblo que la aguante, sino el pueblo regido por políticos sin vergüenza y gobernantes sin honor.

¿Que quería! Dicese que esos estados son nuestros amigos, amigos como aquellos de quienes dice el refrán que de tanto que quieren acocan, amigos como los viborezcos, de quienes se cuenta que al nacer mastan á su madre. Y dicese que están en su perfecto derecho, porque ganados van por la doctrina de Monroe: "América para los

americanos" no ha sido mayor disparate.

Sin saliros de ese pueblo de negociantes y contad enantos americanos hay en sus estados no salvajes, y acaso encontraréis una exigua minoría. Los demás son aventureros, traficantes, fugitivos, expulsados de Europa ó próximos descendientes suyos, reuni los allá como la caterva de muchos glomerados en la comba del lienzo que tanto asco dió á san Pedro. O, por hacer una comparación más exacta, son como el desperdicio de los pueblos con el cual fundó Rómulo su ciudad ambiciosa.

¡Y ese desperdicio de las naciones cultas, ese abigarrado conjunto de europeos, sigilados y chinos y pieles rojas es el que, hito á hito de nosotros, se entusiasma por su patria que ni es patria ni es suya, y en la perla de las Antillas quiere hacer bueno el rapto audaz de las silvitas por Benjamin y de las sabanas por Roma.

"América para los americanos" No, Monroe no formuló bien su doctrina, ó es que aquí no la entendemos. "América para los Estados Unidos", esta es la verdadera fórmula, y á esto tiende la gran república de ambiciosos y traficantes.

Podrán progresar mucho en la explotación de la materia, y en eso progresan mucho los Estados Unidos; pero esto no es la elevación intelectual y moral que civiliza y engrandece á los pueblos; en este punto siempre irán á la zaga de Europa, que ha sido y será su maestra.

En los Estados Unidos no se conocen los ideales, no hay allí intereses morales, todo se reduce al negocio. Y se negocia con el honor, con la conciencia, con el decoro lo mismo que con el tocino.

Si alguna vez estallare una revolución, en vano sería buscar el ideal que la provocara: el motivo sería si ha de ser plata ó ha de ser oro, si aceituna ó si breva. Y cuando después de ropeserías inauditas se lancen á la desecarada contra nosotros, tampoco busquéis los pretextos que escogían setenta años há: toda su razón será dominar los mercados de azúcar y de tabaco.

Con seis tribunales, que son el proverbio de la risa universal; con seas, tan estúpidas como la de los monóculos y de los hervidores; con mujeres electoras, diputadas, médicas, coronelas y demás; sus ferrocarriles blindados y almenados para defenderlos de los ejércitos de bandoleros, sus excentricidades sociales y morales, tan voluminosas como las mentiras que á diario nos traen sus periódicos sobre la inventiva sin igual de la mollera yanqui: con bravatas y ademanes de gigante huerco y con mil y mil notas cómicas y valentías de bravacón, la gran república se ha convertido en coco de los pasilámines, bufonería de los alegres y desdén de los serios".

Telégrafo sin hilos

(Servicio especial para "Fray Gerundio")

Guayaquil, 22 de Setiembre: Aquí se dice que el ministro Dillon, ha vendido sólo el impuesto de aguardientes del cantón Daule, en la suma de 180,000 sucos.—Huelgan los comentarios.

El Corresponsal.

Machala, 22 de Setiembre: Avise Ud. cómo sigue en esa el general Serrano. Sus amigos, especialmente los peruanos de Zarumilla, están inquietos porque no tienen hace días noticias de él.—Contestación pagada.

El Corresponsal.

Guaranda, 22 de Setiembre: Díguese Ud. poner un sueltito en su apreciable semanario, preguntando cuándo el gobierno lo sa-

ca de aquí para el Carchi al ex-gobernador Arraqui; pues si lo deja más tiempo en esta villa, correrá riesgo el pobecito de ir á parar en el Manicomio de esa Capital.—Urge respuesta.

El corresponsal.

Pillaro, 22 de Setiembre: Averigüe Ud. prolijamente, si es cierto que el coronel Nicolás F. López trabaja, con actividad, bajo cuerda, por la candidatura de su tío el doctor don Felicísimo, que actualmente vive en New York, en compañía de don Luis Felipe Carbo. Capaz es el espiritista don Francisco M. López de hacerle creer á su excelencia, que los *spiritus* le han dicho que debe sucederle en el mando, por los días pactados..... es precisamente el dichoso don Felicísimo.

El Corresponsal.

Cuenca, 22 de Setiembre: Desde que se supo en esta ciudad que el doctor Peralta estaba en cántara para la presidencia, sus homónimos de aquí han cambiado de forma.....

Laja, 22 de Setiembre: Dígame Ud.: ¿viven ó mueren los diputados oficiales por esta provincia, señores Azustui Muñoz y Teófilo Sánchez? Si viven ¿por qué no dan señales de vida? Y si han muerto, ¿por qué alguno de los otros colegas, el honorable sin honra coronel don Nicolás Facundo, por ejemplo, no los eche con la zurda, les pone en un ataúd y les conduce, á las cuatro de la mañana, al panteón de San Diego.....?

El Corresponsal.

NOTITIAS

Entusiastas, magníficas y dignas resultaron las fiestas con que el pueblo quiteño contribuyó á honrar á Chile en el primer Centenario de su Independencia.

Entre todas, la más simpática fue indudablemente la proclamación de la *Retna del Pueblo*, verificada en la persona de la señorita doña Rosario Avilés Robalino, cuya virtud, laboriosidad y demás prendas que le adornan le han hecho acreedora á tan honrosa distinción.

Quito, ó mejor dicho todo el Ecuador, ha sabido corresponder con la talga nobleza á las pruebas de simpatía que, en varias ocasiones, le ha dado esa nación hermana. El alborozo, el júbilo espontáneo que ha manifestado en las fiestas, demostrando están que el lazo amistoso que une á ecuatorianos y chilenos se estrecha cada día más y más.

Bien por nuestra Patria.

Nítidamente impreso hemos recibido un ejemplar de la "Prospecto de la Oficina general de Información", que acaban de establecer en Guayaquil los señores C. M. de Murrieta & y Ca.

Junto con el *Prospecto*, nos ha venido también la siguiente esuela:

Sociedad General de Información.—Carlos M. de Murrieta & Compañía.—Información Comercial.—Gestión y cobro de Créditos.—Patentes de Invención.—Marcas de fábrica y comercio, &c.—Asuntos Jurídicos.—717 Calle 9 de Octubre 717—Teléfono Nacional N° 452.—Correo Apartado N° 152.

Guayaquil, 3 de Setiembre de 1910
Señor Director de "Fray Gerundio"
Quito.

Muy señor nuestro:

Tenemos el honor de dirigirnos á Ud. á fin de que si lo tiene por conveniente se sirva disponer que por *Secretaría* se le suministren los datos á esta *Oficina General de Información* que, desde luego, ponemos á sus órdenes, la nómina de los empleados

de ese *Despacho*, así como el de las demás autoridades de su jurisdicción.

Por el *Prospecto* que á la presente acompañamos, vendrá en conocimiento de los fines altruistas que por atender al buen servicio público, persigue esta Sociedad; y no dudamos que Ud. defirirá favorablemente á nuestra solicitud.

Sin más aprovechamos la oportunidad para suscribirnos de Ud. muy atentos y respetuosos servidores.

C. M. de MURRIETA & Ca.

El lunes último partió para Latacunga el R. P. Jacinto de J. Palacios.

—Hállase enfermo el respetable caballero Sr. D. Carlos Fernández Madrid.

—Ha experimentado alguna mejoría el Sr. don Nicolás Barba Jijón.

—Agradecemos á los reverendos Padres de la Comunidad Mercedaria la invitación que se han dignado enviarnos para la fiesta de la Patrona del Ecuador, que, con toda pompa y solemnidad, se verificó ayer en el templo de la Merced.

—El lunes último arribó de Tulcán á esta Capital, nuestro muy apreciable amigo Sr. Julio F. Cordova.

Le saludamos cordialmente.

De una carta dirigida de Buenos Aires, (Argentina) á uno de nuestros Sres. Agentes en Quito, Sr. D. Arcesio A. Vela F., copiamos el siguiente párrafo:

..... "me permito molestarle rogándole que me envíe números de "Fray Gerundio" y de "La Ilustración Ecuatoriana".....

Al mismo tiempo se servirá decirme qué billetes de banco de países extranjeros admiten en pago de suscripciones y anuncios.

En espera de sus gratas órdenes, soy de Ud. afmo. y atto. S.S.

FILADELFO GODOY.

RECIPE

Nuestro ministro *Hacendista*, *financiero* consumado, dice que no le contrista del pobre Fisco el estado;

porque él sabrá presto, presto salvar la crisis presente, cuadruplicando el *impuesto* de su ramo de aguardiente.

SOCIALES

—El miércoles último hubo requisición de pollos en la Magtalan; con este motivo cuasi, cuasi se levanta el pueblo.

—El honorable Nicolás Facundo se encuentra enfermo con reumatismo en la mano... derecha.

—El honorable Arg. I Tiburcio partió para el Judo.....

LOS MEDIADORES NOS IMPONEN

La persona que desee hacer un buen negocio é invertir su dinero en una cosa útil, compárese un alambique *Besnard Esteve* con todos sus accesorios; su precio es cómodo y al alcance de toda fortuna.

Las propuestas pueden hacerlas al Sr. Dr. Joaquín Nieto V. en su despacho situado en la casa chica del Sr. Jesús del Hierro frente al templo de San Agustín; dicho Dr. se encuentra autorizado para mostrarlo á la persona que interese.